
Вопросы остались
Зарплатные разбирательства на барнаульском заводе 

«Нортек» перешли в новое русло. Шинники получили обе-
щанные деньги, но размеры выплат и порядок начисления 
средств вызывают у сотрудников вопросы.

Как сообщают «Вести Алтай» со ссылкой на председателя 
заводского профсоюзного комитета Людмилу Зань, продол-
жаются собрания с участием рабочих и руководства. Все 
вопросы пытаются уладить, производственный процесс 
не останавливается.

«Период сложный, затянулся конфликт с начислением 
зарплат. Сейчас все приводят в соответствие с законом, 
надо просто пройти этот период. Но производство работает, 
у нас есть план, и мы не можем останавливаться. Люди это 
понимают. Ну и надо же зарабатывать следующую зарплату, 
если не вышел в смену, то и не получишь потом ничего», – 
делится Людмила Зань.

Забастовка была связана с неполной выплатой зарплат за 
январь. После того как сборочный цех не работал полторы 
смены, руководство пообещало выплатить деньги.

Попали под раздачу
Европейский союз официально принял санкции против 

России за признание независимости Донецкой и Луганской 
народных республик.

Как сообщает РИА «Новости» со ссылкой на заявление ЕС, 
под санкции попали 351 депутат Госдумы, которые поддер-
жали независимость ДНР и ЛНР. Кроме того, в санкционный 
список вошли еще 27 физических лиц и организаций, также 
признанных европейскими лидерами угрозой для целост-
ности и независимости Украины.

Попали под раздачу и депутаты от Алтайского края: члены 
КПРФ Мария Прусакова и Анжелика Глазкова, единороссы 
Даниил Бессарабов, Иван Лоор, Александр Прокопьев, Вла-
димир Шаманов и член партии «Справедливая Россия – За 
правду» Александр Терентьев.

Пакет мер включает в себя запрет на въезд в страны ЕС, 
а также заморозку счетов на территории стран Евросоюза.

ЕС в своем обращении подчеркнул, что при необходимости 
будут приняты и дополнительные санкции.

Умные дороги
В 2022 году Алтайский край получит 149 миллионов 

рублей на автоматизацию управления дорожным движе-
нием в городских агломерациях.

В 2022–2024 годах планируется создать единую платформу 
управления транспортной системой Алтайского края. Парал-
лельно с этим в краевой столице модернизируют светофоры 
с последующим их подключением к центру обработки дан-
ных. Умная техника позволит усилить контроль за соблю-
дением ПДД, поможет распознавать номера автомобилей, 
собирать статистику о трафике на улицах города, а также 
об интенсивности движения пешеходов.

Так, Министерство транспорта региона отмечает, что еще 
в 2021 году в крае создали центр обработки данных, приоб-
рели вычислительные системы и программное обеспечение 
на 115,5 миллиона рублей.

В текущем году модернизируют 20–25% светофорных объ-
ектов. На данный момент проводят работы по определению 
участков для создания автоматических систем светофорно-
го регулирования. Также в планах установить по одному 
комплексу метео- и экомониторинга и одно динамическое 
информационное табло.

Всего на создание интеллектуальной транспортной си-
стемы потратят 607 миллионов рублей.

Никита ИВАНОВ

Избрали главу района
Юлия Фролова стала новой главой Первомайского 

района. Такое решение принято большинством голо-
сов 22 февраля на сессии Первомайского районного 
Собрания.

Юлия Аркадьевна Фролова – уроженка поселка Тальменка. 
До избрания занимала должность заведующей филиалом 
Алтайского транспортного техникума, была депутатом АКЗС.

Осуществлять свои полномочия глава района будет на 
постоянной основе в течение пяти лет.

Ксения ШИРЯЕВА
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Железобетонно!
Сегодня Новоалтай-
ский завод мостовых 
конструкций отмечает 
60-летие.

Это единственное на Алтае 
предприятие, которое более полувека произво-
дит железобетонные конструкции для мостово-
го, дорожного, гражданского и промышленного 
строительства.

Из его продукции возводятся уникаль-
ные путепроводы, мосты. Стабильная работа 
предприятия позволяет полностью покрывать 
потребности дорожников Алтая и соседних 
регионов Сибири. Высококачественные железо-
бетонные изделия производятся не только по 
стандартной номенклатуре, но и по индивиду-
альным чертежам. Завод имеет аттестованную 
лабораторию для проведения всех испытаний 
сырья и собственной продукции.
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Благодаря этим вложениям 25 сельских 

районов реализовали 51 проект. Среди них 
зоны отдыха, спортивные и детские площад-
ки, пешеходные коммуникации, организация 
освещения и другое.
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Ветер юго-западный, 3-8 м/с, порывы 
до 14 м/с. Местами небольшой, по югу 

умеренный снег, метели, по югу 
гололедные явления. На дорогах 

сильная гололедица. 
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-3о -8о

день
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-2о -7о
день -12о -17о

ночь

Ветер западный, ночью 2-7 м/с, 
порывы до 12 м/с, днем 4-9 м/с, 
местами порывы до 14 м/с. 
Ночью преимущественно без 
осадков, днем небольшой снег. 
В утренние часы изморозь.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 2-7 м/с, 
порывы до 12 м/с. Ночью по 
востоку небольшой снег, 
днем преимущественно без 
осадков. В утренние часы 
туман, изморозь.

27 февраля

28 февраля

Земля просит азота
  АГРОПРОМ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Для полного погружения

в Барнаулев крае сегодня

Через телескоп обновленного 
Барнаульского планетария 
теперь можно рассмотреть 
даже протуберанцы на Солнце.

Уже несколько недель планетарий 
работает на новом месте – в бывшем 
здании кинотеатра «Родина» в центре 
города.

Особых торжеств по случаю откры-
тия не проводили, но устроили «косми-
ческую» выставку детского творчества. 
Директор планетария Павел Ягодкин 
объясняет: праздник еще впереди, ког-

да планетарий превратится в насто-
ящий культурно-просветительский 
центр, а для этого предстоит многое 
сделать. Впрочем, уже сейчас на обыч-
ные программы невозможно попасть, 
если вы решите купить билет перед 
самым сеансом, – с этим столкнулись 
знакомые редакции «АП». Сотрудники 
подтверждают: чтобы хоть частично 
удовлетворить ажиотаж барнаульцев, 
приходится проводить в будние дни 
дополнительные сеансы помимо за-
планированных трех.

(Окончание на 4 стр.)

Алтайские аграрии довольны, что 
им удалось донести до руковод-
ства Минсельхоза РФ свои про-
блемы во время заседания XXXIII 
съезда Ассоциации крестьянских 
(фермерских) хозяйств и сельско-
хозяйственных кооперативов 
России (АККОР).

На мероприятии, в котором приняли 
участие делегаты из 70 регионов стра-
ны, включая Алтайский край, обсуди-
ли перспективы фермерского движения 
в стране, меры господдержки малых 
форм хозяйствования (МФХ) и развитие 
сельских территорий.

�М������� � ����������
В прошлом году фермерские хозяй-

ства обеспечили треть урожая зерновых 
в стране. Они активно занимались про-
изводством овощей открытого грунта 
и картофеля. Последние три года темпы 
роста производства молока в МФХ опе-
режают динамику сельхозорганизаций.

«Мы рассчитываем, что позитивная 
динамика будет сохраняться по всем 
ключевым направлениям», – заявил гла-
ва Минсельхоза РФ Дмитрий Патрушев, 
напомнив, что фермерам для этого оказы-
вается разноплановая господдержка. Им 
ежегодно направляются внушительные 
средства федерального и региональных 
бюджетов, составляющие практически 
половину общего объема прямой поддерж-
ки сельхозпроизводителей.

Для фермеров предусмотрен отдельный 
лимит по льготным кредитам. Благодаря 

этому в 2021 году организации малых 
форм получили их на 30% больше, чем 
годом ранее. Кроме того, существуют меха-
низмы, доступные исключительно МФХ. 
Это поддержка в рамках федерального 
проекта «Акселерация субъектов МСП», 
а также гранты в рамках «стимулирую-
щей» субсидии.

Однако президент АККОР Владимир 
Плотников высказал недовольство объе-
мом господдержки для фермеров, заявив, 
что она в основном оказывается крупным 
предприятиям.

Также он отметил, что борьба с цена-
ми на прилавках магазинов не должна 
быть борьбой с крестьянами, а торговые 
наценки на значимые продукты питания 

необходимо законодательно ограничить.
Фермеров – делегатов съезда волновали 

проблемы, связанные с обеспеченностью 
минеральными удобрениями, доступно-
стью льготных кредитов. Остро звучали 
вопросы ценового диспаритета.

П������
Участники съезда предлагали отменить 

экспортные пошлины на зерновые и зерно-
бобовые культуры, которые значительно 
снижают цены на внутреннем рынке, 
в результате чего фермерам становится 
нерентабельно производить сельхозпро-
дукцию.

(Окончание на 2 стр.)

Далеко не всем фермерам удалось запастись удобрениями к посевной.

Роспись стены в фойе выполнила художница Мария Майер.

Директор планетария Павел Ягодкин показывает новый солярный телескоп.

Знакомство с космосом.
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Санкции 
против банков

«Сбербанк, все его системы и офисы работают в штатном 
режиме. Клиентам – физическим и юридическим лицам – 
доступны их средства в полном объеме», – сообщили в банке 
вскоре после заявления США о введении санкций против 
российской банковской системы в связи с началом военной 
операции России на Украине.

Там добавили, что операции по снятию и пополнению счетов 
в рублях и иностранной валюте доступны без ограничений 
в офисах, банкоматах, в мобильном приложении «Сбербанк 
Онлайн» и других каналах обслуживания.

Сбербанк добавлен в список CAPTA, который подразумевает 
ограничения на корреспондентские счета в США. В течение 
30 дней все американские финансовые институты должны 
закрыть любые корсчета Сбербанка и начать отклонять любые 
транзакции с участием банка или его «дочек». При этом активы 
Сбербанка в юрисдикции США не замораживаются и амери-
канским институтам в целом не запрещено вести другие дела 
со Сбербанком.

Кроме того, ВТБ внесен в список SDN, что означает макси-
мально возможные ограничения – блокировку активов банка 
в американской юрисдикции, запрет на долларовые транзакции, 
на проведение любых транзакций с американскими контраген-
тами. Вместе с ВТБ в этот список также попадают «Открытие», 
«Новикомбанк» и «Совкомбанк», сообщает РБК.

Евгений ШУМИЛОВ

Вышьют Алтайский край
В России в Год культурного наследия народов стартовала 

акция «Вышитая карта России».
На полотне размером 3 на 6,7 метра отразят своеобразие 

каждого региона, характерные для него узоры и орнаменты.
Участникам разосланы лекала, где они должны разместить 

свои регионы, а после их соединят в единую карту России.
Алтайский край на карте вышьют преподаватель Алтай-

ского краевого колледжа культуры и искусств Наталья Шей-
кина и студенты специальности «Декоративно-прикладное 
искусство и народные промыслы». В него войдут фрагменты 
вышивки одежды и предметов быта староверов-«поляков» 
Южного Алтая. Поверх этого разместят герб Алтайского
края.

Презентация карты пройдет в Чувашии в рамках фестива-
ля-марафона «Песни России», а после она отправится в турне 
по крупным регионам страны.

В четыре полосы
В Алтайском крае расширят с двух до четырех полос по-

рядка 40 км Чуйского тракта. Половину объема выполнят 
в этом году, оставшийся – в 2023-м.

Расширение запланировано на участке от границы с Но-
восибирской областью. Здесь разделят встречные полосы 
барьерным ограждением, организуют разворотные петли. 
Подобные работы стартуют и в Первомайском районе – возле 
СТ «Огоньки», а также в Косихинском – от поворота на рай-
центр в сторону Бийска. Работы на этих объектах планируют 
завершить в 2023 году.

Татьяна ПЕРВОВА

Подготовка к оттепели
Режим повышенной готовности из-за ожидаемых па-

водков ввели в Чарышском районе.
Отдел по делам ГОЧС муниципалитета отметил, что из-за 

морозов в конце зимы и небольшого количества осадков ма-
лые реки и ручьи муниципалитета перемерзли. Синоптики 
же прогнозируют положительную температуру в ближайшие 
дни, что может привести к подтоплению жилья и социально 
значимых объектов.

В качестве профилактических мер сотрудники Чарыш-
ского ДСУ и МУП «Чарышское тепло» проводят работы по 
пилению льда, на наиболее проблемных участках планируют 
увеличить пропускную способность труб и водоотводных 
каналов.

Никита ИВАНОВ
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Будь спокоен, 
если не миллионер
Начиная с этого года, физи-
ческим лицам не нужно от-
читываться при продаже 
недорогой недвижимости.

Если общая сумма по договорам 
купли-продажи по всем объектам 
(жилым домам, квартирам, комна-
там или земельным участкам), не 
превысила 1 миллиона рублей и эта 
стоимость не ниже их реальной ка-
дастровой стоимости, то не нужно 
предоставлять декларацию. Это пра-
вило действует и в отношении иного 
проданного имущества, к примеру, 
транспорта и гаража, цена которых 
в целом не больше 250 тысяч рублей.

«С учетом того, что суммы про-
дажи недвижимости за 1 миллион 
рублей и иного имущества за 250 
тысяч соответствуют размерам иму-
щественных налоговых вычетов 
по НДФЛ, подавать декларацию по 
таким доходам не нужно. Однако 
если доходы от продажи превы-
шают установленные суммы, то 
обязанность по предоставлению 
в налоговую декларации сохраняет-
ся», – рассказала Ирина Смирнова, 
начальник отдела налогообложения 
доходов физических лиц и адми-
нистрирования страховых взносов 
УФНС России по Алтайскому краю.

В фискальном ведомстве напо-
минают, что до 4 мая отчитаться за 
доходы, полученные в 2021 году, не-
обходимо индивидуальным предпри-
нимателям, нотариусам, адвокатам. 
Также подать декларацию должны 
те, кто сдавал жилье в аренду, продал 

квартиру, которая была в собственно-
сти меньше установленного налого-
вым кодексом минимального срока 
владения (3–5 лет), получил доход от 
зарубежных источников или же доро-
гой подарок не от близких родствен-
ников. К таким подаркам относятся 
недвижимое имущество, транспорт-
ные средства, акции, земельные доли, 
паи. Отчитаться о доходах следует 
и при получении выигрыша в лоте-
рею или азартные игры.

Для заполнения декларации по 
доходам 2021 года налоговики со-
ветуют использовать специальную 
компьютерную программу «Декла-
рация». Она находится в свободном 
доступе на сайте ФНС России и по-
может правильно ввести данные 
из документов, автоматически рас-
считает необходимые показатели, 
проверит правильность исчисления 
вычетов и суммы налога, а также 
сформирует документ для предо-
ставления в налоговый орган.

Представить декларацию удобно 
через «Личный кабинет налогопла-
тельщика для физических лиц» на 
сайте ФНС России. Сервис позволит 
в последующем отслеживать статус 
декларации и предложит уплатить 
рассчитанный налог. Войти в «Лич-
ный кабинет» можно с логином и па-
ролем портала «Госуслуг».

Уплатить исчисленный в де-
кларации НДФЛ необходимо не 
позднее 15 июля 2022 года, напо-
минают в УФНС России по Алтай-
скому краю.

Николай ПОСТЫШЕВ

  НА КОНТРОЛЕ .

Без критики не обошлось

  НАЛОГИ .

  НОВОСТИ .

  АГРОПРОМ 

Дмитрий Демешин лично проверил проблемную котельную в Павловске. Строительство спорткомплекса в рамках нацпроекта чересчур затянулось.

(Начало на 1 стр.)

На этой неделе в крае рабо-
тал заместитель Генераль-
ного прокурора РФ Дмитрий 
Демешин. Он принял уча-
стие в заседании итоговой 
коллегии прокуратуры края, 
где шел жесткий разговор 
о проблемах в жизни реги-
она с участием предста-
вителей Правительства 
Алтайского края.
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Напомним, что во время своего 
визита в прошлом году Дмитрий 
Демешин подверг критике деятель-
ность двух наших министров. Это 
касалось оказания медицинской 
помощи населению, обеспечения 
лекарственными препаратами, 
а также предоставления жилья де-
тям-сиротам.

И за год ситуация, по мнению 
заместителя генпрокура, все-таки 
значительно изменилась в лучшую 
сторону. Восстановлены права свыше 
1,5 тысячи льготников, выделено 
дополнительное финансирование из 
краевого бюджета на положенное им 
лекарственное обеспечение. Защище-
ны права инвалидов на получение 
технических средств реабилитации 
и их доступ к объектам социальной 
инфраструктуры.

Благодаря новому законопроекту 
заработал механизм выдачи жилищ-
ных сертификатов детям-сиротам. 
И очередь на получение жилья уже 
становится короче.

Как хорошую работу Дмитрий Де-
мешин оценил то, что удалось добить-
ся сокращения долгов по зарплате на 
40 процентов, снижения безработицы 
до 1,5 процента. В сфере защиты прав 
предпринимателей прокуроры доби-
лись выплаты 473 миллионов рублей 
по исполненным государственным 
и муниципальным контрактам. Пре-
сечено свыше 3 тысяч нарушений 
законодательства о противодействии 
коррупции.

Учитывая имеющиеся в регио-
не проблемы, Дмитрий Демешин 
обозначил прокурорам ряд на-
правлений, по которым требуется 
особое внимание. Среди них безо-
пасность условий труда, расселение 
аварийных домов, выполнение на-
циональных проектов. Заместитель 
Генпрокурора России также обратил 
внимание на сложившуюся в крае 
ситуацию в сфере жилищно-комму-
нального хозяйства.

И ����� �������������
Кроме того, нынешний визит Дми-

трия Демешина не обошелся без пред-
ставления чиновникам. На этот раз 
такая мера реагирования принята, 
так как выявлены существенные 
недоработки по нацпроекту «Демо-
графия». Было объявлено предосте-
режение заместителю председателя 
Правительства Алтайского края Игорю 
Степаненко, так как не выполнены 
в срок работы по строительству пяти 
детских садов – в Бийске, Рубцовске, 
Белокурихе, Барнауле, Первомайском 
районе, как предполагалось по нацпро-
екту. В селе Боровиха Первомайского 
района строительство даже не начато.

Остаток средств федерального 
бюджета, который не освоен в про-
шлом году, составил 43 миллиона 
521 тысячу рублей.

Игорь Степаненко объяснил, 
что задержки случились по объек-
тивным причинам. Ведь региону 
пришлось пересматривать проек-
тно-сметную документацию из-за 
роста цен на стройматериалы. По 
четырем детсадам из этого списка 
деньги освоены. 43 миллиона, ко-
торые вернулись обратно в бюджет, 
должны были пойти на возведение 
лишь одного детсада из проблемного 
списка – в Бийске. Игорь Степаненко 
заверил, что неосвоенные средства 
не потеряны, они вернутся на до-
стройку объекта в следующем году. 
Договоренность об этом есть.

Но все же Дмитрий Демешин пре-
достерег заместителя председате-

ля правительства от дальнейших 
нарушений, отметив, что в случае 
неисполнения обязательств он поне-
сет личную ответственность за это.

Также был поднят вопрос о строи-
тельстве трех спортивных комплек-
сов, возводимых в рамках реализа-
ции национальных проектов. Здесь 
тоже не уложились в положенные 
сроки. Заместитель Генпрокурора РФ 
лично посетил один из недостроен-
ных объектов, где и было вынесено 
предостережение Министру спорта 
Алексею Перфильеву.

Н� � ���������!
Также Дмитрий Демешин побы-

вал на проблемной газовой котель-
ной в селе Павловск.

Она находится в собственности 
Павловского района, эксплуатируется 

муниципальным предприятием. Это 
источник тепла для 104 жилых до-
мов, в том числе 29 многоквартирных, 
9 объектов социального значения – 
школы, детского сада и других. С 1972 
года капитальный ремонт котельной 
не производился. При этом, по заклю-
чению экспертизы промышленной 
безопасности, само здание и дымовая 
труба находятся в ограниченно работо-
способном состоянии. А предписание, 
выданное Сибирским управлением 
Ростехнадзора, не исполнено. Теперь 
устранение нарушений поставлено 
на контроль, прокуратура направит 
в суд иск с таким требованием.

В общем, визит заместителя 
Генерального прокурора России 
получился продуктивным. Будем 
надеяться, что критика недостатков 
пойдет только на пользу краю.

Тамара ЛОГИНОВА

Земля просит азота
По мнению председателя Союза кре-

стьянских (фермерских) формирований 
Алтайского края Александра Балакова, 
введение пошлин серьезно сказывается 
и на аграриях региона.

Он вспомнил, как в прошлом году вме-
сте с ростом цен на юге страны они подни-
мались и у нас. Теперь введена пошлина 
в 95 долларов на тонну (около 7500 рублей). 
И на эту сумму экспортеры вынуждены 
снижать закупочную цену, чтобы сохранить 
свою прибыль.

Сибирское зерно на экспорт вовсе стано-
вится невостребованным, так как его надо 
довезти до порта, затратив еще 3 тыс. рублей 
на каждой тонне. Единственное спасение 
для алтайских аграриев – казахстанские 
трейдеры, которые продолжают у нас ин-
тенсивно покупать зерно. Но и они знают 
цены, которые устанавливают местные 
переработчики, поэтому дают не намного 
дороже – на 100–200 рублей.

«Мы бы с пониманием отнеслись к уста-
новлению такой, по сути, заградительной 
пошлины, если бы ввели пошлины на те 
товары, которые используем мы, то есть на 
ГСМ, технику, запчасти, удобрения и герби-
циды, которые за год подорожали в два-три 
раза», – предложил Александр Балаков.

У��������
После поднятия мировых цен на агрохи-

микаты многие российские производители 
переориентировались на экспорт. Поэтому 
Правительство РФ с 1 декабря 2021 года по 
31 мая 2022 года ввело квоты на экспорт азот-
ных и сложных азотосодержащих удобрений.

Сегодня уже многие сельхозпроизводите-
ли поняли, что без минеральной подкормки 
высокой урожайности не добиться, и вы-

нуждены покупать их даже по высоким 
ценам.  Но правительство ввело лимиты по 
обеспечению регионов этими удобрения-
ми. Алтайскому краю, насколько известно, 
выделили 165 тыс. тонн при потребности 
в 250–300 тыс. тонн.

Сульфат аммония, который выпускает 
«Алтай-кокс», тоже за год подорожал втрое, 
но это малоэффективное азотное удобрение.

По словам Александра Балакова, Дмитрий 
Патрушев никак не прокомментировал рост 
издержек в сельском хозяйстве, пообещав 
только решить вопросы по обеспечению 
удобрениями.

«Минсельхоз думает вообще запретить 
их экспорт, но пока этот вопрос не решен. 
Минпромторг квоты не увеличил. Заводы 
нам отпускают удобрения, за которые было 

заплачено осенью прошлого года. Между 
тем посевная уже не за горами, и в один 
день всем желающим отгрузить «химию» 
заводы не смогут, да и подвижного состава 
на всех не хватит», – констатирует главный 
фермер края.
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Участники съезда также жаловались на 

ничтожно малую несвязанную поддержку, 
выделяемую на каждый гектар посевов. 
Фермеры, которые держат по 15–20 коров, 
говорили, что оформление молочных суб-
сидий настолько затруднено, что просто 
нет смысла этим заниматься.

Крестьяне также обозначили большой 
круг административных барьеров, которые 

с каждым годом только увеличиваются 
и становятся неподъемными для малых 
хозяйств. Им мешают спокойно работать 
информационные системы «Меркурий», 
«Зерно», «Цербер», «Честный знак», требова-
ния ежедневной ветеринарно-санитарной 
экспертизы молока и др.

«Управление этими системами в хозяй-
стве сваливается на одного специалиста, 
обычно зоотехника или агронома, – гово-
рит Александр Балаков. – А в небольших 
хозяйствах фермер работает один. Он сам 
и пашет, и сеет. А тут еще ежедневно отчи-
тывайся! Крестьянин с такой нагрузкой 
явно не справится».

Когда этот вопрос участники форума 
подняли, то министра уже не было в зале, 
а директор департамента растениеводства 
Минсельхоза Роман Некрасов сказал, что 
системы контроля введены для блага сель-
хозпроизводителей. В частности, «Цербер» 
позволяет исключить контрафактные пе-
стициды.

«Поскольку они в основном импортные, 
то завозятся через таможню. Вы наведите 
там порядок, и не нужно «Цербера» ста-
вить», – считает председатель Союза КФФ 
Алтайского края.

По заверению Дмитрия Патрушева, все 
озвученные на съезде проблемы и предло-
жения будут проработаны, и на каждое из 
них фермерам дадут ответы.

Александр Балаков уехал со съезда удов-
летворенный тем, что удалось довести до 
руководства Минсельхоза крестьянские 
беды и что в Алтайском крае их меньше, 
чем в других регионах. «Все-таки у нас 
есть взаимопонимание между фермер-
ским сообществом и властями. И все, 
что в их компетенции, обычно удается 
урегулировать», – считает глава краевого 
фермерского союза.

Евгений ШУМИЛОВ

  В ТЕМУ .
В правительстве региона откомментировали 

ситуацию:
– Обязательства по строительству детских садов 

в Алтайском крае в рамках национальных проектов 
выполняются в полном объеме. Так, в прошедшем году 
завершено строительство трех садов в Барнауле (на 
280, 280 и 140 мест), открылись сады в Тальменке (на 
140 мест), Целинном (на 140 мест), в селе Ая Алтайского 
района (на 140 мест). В настоящее время также готовы 
принять малышей сады-новостройки в Залесово (на 140 
мест), Топчихе (на 140 мест) и Поспелихе (на 140 мест).

Однако значительный рост стоимости строительных 
материалов привел к серьезному удорожанию объ-
ектов. Правительством края было принято решение 
компенсировать подрядчикам этот объективный рост 
цен. Но сделано это может быть только на основании 

пересчета всей проектно-сметной документации и про-
ведения ее государственной экспертизы.

На период проведения этих процедур некоторые 
подрядчики приостановили выполнение и сдачу работ 
на своих объектах. В результате произошло отставание 
от графиков строительства детских садов в Бийске 
(на 200 мест), Рубцовске (на 280 мест), Барнауле (на 330 
мест), Белокурихе (на 280 мест), а также микрорайоне 
Фирсова Слобода Первомайского района (на 280 мест).

С учетом того, что такая ситуация сложилась в Рос-
сийской Федерации повсеместно, на федеральном 
уровне принято решение о переносе сроков завер-
шения строительства аналогичных объектов по всей 
территории страны на 2022 год. Строительство детских 
садов в Алтайском крае продолжается, и завершение 
этих строек в текущем году не вызывает сомнения.

Весенние полевые работы не за горами.
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  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

Диагноз для диспансера
СОЦИУМ

Комитет по здравоохране-
нию Алтайского краевого 
Законодательного Собра-
ния инициировал проведе-
ние выездного совещания
с целью проверки состо-
яния фтизиатрической 
помощи в Рубцовском ме-
дицинском округе.
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Представители комитета и ре-

гионального Минздрава посети-
ли Лебяженскую туберкулезную 
больницу и Рубцовский противо-
туберкулезный диспансер.

Объекты были выбраны не-
случайно. Проблема в том, что 
в настоящее время в Рубцовске 
нет круглосуточного стационара 
для взрослых. В распоряжении 
диспансера всего два старых зда-
ния, одно из которых признано 
аварийным, и в прошлом году 
пришлось его покинуть. Сейчас 
поликлиника и дневной стацио-
нар размещаются в двухэтажном 
строении, в будущем предназна-
ченном для круглосуточного пре-
бывания больных.

Тем не менее фтизиатрическая 
помощь оказывается в полном 
объеме. Главный врач Рубцовского 
противотуберкулезного диспан-
сера Галина Козлова рассказала, 
что дневной стационар рассчи-
тан на 20 больных – по 10 коек
в две смены. Организована работа 
двух патронажных бригад, кото-
рые могут обслуживать от 40 до 
50 больных на дому. Сейчас они 
выезжают к 42 пациентам.

– Таким образом, мы имеем 
возможность лечить больных 
контролируемым способом, то 
есть каждая таблетка дается под 
контролем медицинского ра-
ботника, – поясняет главврач. – 
Обслуживаем не только тех, кто 
нуждается в экстренной помощи, 
но и пациентов, которые имеют 
сопутствующие заболевания, мате-
риальные затруднения, прожива-
ют в отдаленной части города и не 
могут приехать. Мы изучили все 
истории болезни и распределили, 
кто нуждается в госпитализации, 
кто в дневном стационаре, а кто 
в помощи на дому.

С����̈���� ��������
Поликлиника для взрослых 

работает в штатном режиме, в две 
смены, несмотря на дефицит кад-
ров. На всех пяти участках есть 
специалисты – если не доктора, 
то фельдшеры, которые прошли 
специализацию в Рубцовском мед-
колледже.

Фельдшер ведет пациентов 
самостоятельно, но под куратор-
ством врача. Проводит прием, кон-
тролирует результаты анализов. 
Если что-то смущает, советуется 
с наставником. Врач со своей сто-
роны по карточкам контролирует 
ведение больных.

Фельдшер Анна Гадеева рабо-
тает здесь второй год. Ее меди-
цинская деятельность началась 

именно с тубдиспансера – прак-
тика серьезная. Девушка прекрас-
но знает, что от нее требуется,
и выполняет обязанности четко 
и без волнения.

В ��������������
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Тем не менее круглосуточный 
стационар необходим. Тяжелые 
туберкулезные больные посту-
пают в инфекционное отделение 
городской больницы № 1. Там 
имеется палата-бокс интенсив-
ной терапии. После купирования 
тяжелого состояния их госпита-
лизируют в специализированные 
клиники.

На данный момент 30 человек 
находятся в круглосуточных ста-
ционарах поселка Лебяжьего
в Егорьевском районе, Барнау-
ла, Новосибирска и Санкт-Пе-
тербурга.

Лебяженская туббольница 
расположена непосредственно 
на территории Рубцовского меди-
цинского округа, добираться до 
нее проще и быстрее. Но ее тоже 
надо «реанимировать».

В составе учреждения семь зда-
ний, процент износа которых от 
39 до 81. В течение трех лет Минз-
драв вкладывает значительные 
средства, чтобы модернизировать 
и стационар, и амбулаторный сег-
мент, и диагностическую базу.
В частности, в текущем году более 
7 миллионов рублей направит на 
капитальный ремонт лечебного 
корпуса.

В������ �� ����
Определились и с размещени-

ем круглосуточного стационара 
в Рубцовске. Он останется на ул. 
Арычной, 27, где будет произве-
ден надлежащий ремонт. А вот 
поликлиника и дневной стаци-
онар переместятся в здание по 
ул. Октябрьской, 90. Необходима 
его существенная перестройка.

– В этом году стоит задача 
завершить проектно-сметную 
документацию для того, чтобы 
выполнить реконструкцию по-
мещения и сделать пристрой-
ку для лучевой диагностики
в течение 2023–2024 гг., – инфор-
мирует министр здравоохране-
ния Алтайского края Дмитрий 
Попов. – Также мы должны 
модернизировать бактериоло-
гическую лабораторию, уже на 
другой площадке. Ее оснастим 
новейшим оборудованием для 
своевременной диагностики.
В ближайшие годы необходимо 
проделать большой объем работ, 
который касается и дневного 
стационара, и круглосуточного,
и детского отделения, и поли-
клинического.

В���� �� ���������
Что касается лечения ребяти-

шек, то в Рубцовске работают два 
стационара: круглосуточный на 
20 коек и дневной на 10 коек в 
две смены. В отделении светлые 
палаты, учебные классы, куда 
приходят учителя, чтобы школь-

ники не отстали от программы, 
игровые комнаты, столовая.

Амбулаторный прием разделен 
в зависимости от того, где про-
живает ребенок: в южной части 
города или северной. Если с утра 
приходят «южане», то после обеда –
«северяне». И наоборот. Диспан-
серное отделение рассчитано на 
100 посещений.

По словам главного врача, дет-
ская заболеваемость напрямую 
зависит от заболеваемости взрос-
лых. Ребятишки подхватывают 
заразу в основном в контактах
с неблагополучным континген-
том. Сейчас в Рубцовске наблю-
дается тенденция к снижению 
случаев туберкулеза среди взрос-
лых, прослеживается она и среди 
детей. Хотя показатели все равно 
выше среднекраевых.

З����� �� �������
Председатель комитета по 

здравоохранению АКЗС Влади-
мир Лещенко оценил визит как 
продуктивный:

– Мы изучили материальную 
базу, кадровое состояние, условия 
предоставления медицинской 
помощи по фтизиатрии. Исходя 
из этого будем утверждать новые 
планы на следующий этап. Задача 
одна – жители Рубцовска должны 
быть уверены в своей защищен-
ности от туберкулеза, а в случае 
заражения не сомневаться в тех 
технологиях, которые сегодня 
позволяют эффективно и каче-
ственно лечиться.

Владимир Лещенко считает, 
что выявляемость туберкулеза –
общая задача. Это не только ра-
бота врачей по факту обращения. 
Все, что касается профилактики, –
обязанность граждан и работо-
дателей.

– Если мы дружно выполним 
каждый свою роль, то добьемся 
результата, – уверен он.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

Представители краевых властей изучили работу Рубцовского тубдиспансера.

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

  �АП��ИНФО .
Какое пособие положено
безработным матерям

«Что изменилось в 2022 году в выплате пособия по 
уходу за ребенком до полутора лет неработающим 
гражданам?

Елена Каратаева, п. Кулунда».

По информации ОПФР по Алтайскому краю, с 2022 года 
Пенсионный фонд, а не органы соцзащиты, выплачивает 
пособие по уходу за ребенком в возрасте до полутора лет 
неработающим родителям.

– Право на выплату пособия имеют неработающая мать, 
уволенная в период декрета, или неработающие родители 
(родственники, опекуны) ребенка.

Выплата назначается, если ухаживающий за ребенком не 
получает пособие по безработице. В Алтайском крае размер 
пособия для уволенных во время декрета или отпуска по уходу 
за ребенком женщин составляет 40% среднего заработка, но 
не более 17 658,96 рубля (с учетом районного коэффициента 
15%) и 19 194,54 рубля (с учетом районного коэффициента 
25%). Для остальных категорий получателей фиксированная 
выплата равна 8829,48 рубля (15%) и 9597,26 рубля (25%).

Жителям региона, которые в прошлом году уже получали 
выплаты от органов соцзащиты, переоформлять пособие не 
нужно. Перевод услуг в Пенсионный фонд для них произве-
ден автоматически.

Новым получателям, у которых право на выплату возникло 
после 1 января 2022 года, за назначением пособия необходи-
мо обращаться в клиентские службы Пенсионного фонда
в Алтайском крае либо МФЦ.

Решение о назначении пособия будет вынесено Пенсионным 
фондом в течение 10 рабочих дней со дня подачи заявления 
и поступления в ведомство необходимых сведений из орга-
низаций и документов заявителя.

Первая выплата производится в течение пяти рабочих 
дней после принятия решения. В дальнейшем средства пере-
числяются по стандартному графику с 1-го по 25-е число. То 
есть в Алтайском крае пособие за февраль будет перечислено
3 марта гражданам, получающим пособие в кредитных учреж-
дениях, с 3 по 22 марта – получающим выплату в почтовых 
отделениях согласно графику доставки.

Средства выплачиваются за весь период ухода за ребенком: 
начиная с рождения или с первого дня отпуска по уходу, 
заканчивая днем, когда ребенку исполняется 1,5 года.

Подготовила
Татьяна ПЕРВОВА

  ОФИЦИАЛЬНО .

Уведомление
о созыве общего собрания членов кредитного потребительско-

го кооператива «Алтай» (ОГРН 1032201863297, место нахождения:  
г. Барнаул, пр. Ленина, д. 23, каб. 208).

26 марта 2022 года в 11 часов 00 минут КПК «Алтай» прово-
дит очередное общее собрание в форме собрания уполномоченных.  
Собрание будет проводиться по адресу: г. Барнаул, пр. Ленина, д. 23, 
конференц-зал, 3-й этаж.

Обратите внимание, голосовать по вопросам повестки смогут 
только уполномоченные. Но члены кооператива вправе присутство-
вать на общем собрании.

Повестка дня общего собрания:
1. О выборе председательствующего и секретаря собрания.
2. О рассмотрении отчета о деятельности правления и КРО  

КПК «Алтай»
3. Об утверждении отчета об исполнении сметы, доходов и рас-

ходов за 2021 г.
4. Об утверждении сметы на 2022 год.
5. Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) отчет-

ности за 2021 г.
6. О рассмотрении ревизионного заключения о деятельности ко-

оператива за 2021 г.
7. О нормативных документах КПК «Алтай»:
• утверждение Положения об управления рисками КПК «Алтай»;
• утверждение Положения о порядке предоставления ипотеч-

ных займов.
8. Утверждение, изменение Устава КПК «Алтай».
9. Выборы в органы КПК «Алтай».
С информацией, которая будет рассматриваться на собрании  

(годовой отчет правления, заключение КРО, проекты изменений  
в устав и положения КПК и т. п.), можно ознакомиться в часы работы 
КПК «Алтай» по адресу: г. Барнаул, пр. Ленина, д. 23. каб. 208.

Правление КПК «Алтай».

Извещение о согласовании проекта межевания
Кадастровый инженер Петерс Эрнест Сергеевич (659660, Алтай-

ский край, Петропавловский район, с. Петропавловское, ул. Спортив-
ная, д. 1, кв. 1, квалификационный аттестат № 22-11-143, тел. 8-905-988-
1791, e-mail:peterserik@mail.ru) извещает собственников земельного 
участка с кадастровым номером 22:34:010701:1, расположенного: Рос-
сийская Федерация, Алтайский край, Петропавловский район, 
вблизи с. Антоньевка. в границах квартала 22:34:010701, о том, что  
в отношении данного участка проводятся кадастровые работы и под-
готовлен проект межевания по образованию земельных участков. 
Заказчик кадастровых работ – Новикова Ольга Сергеевна (659665, 
Алтайский край, Петропавловский район, с. Антоньевка, ул. Школь-
ная, д. 29, кв. 1, тел. 8-906-941-0114). Ознакомиться с проектом меже-
вания и представить обоснованные возражения можно по адресу: 
659660, Алтайский край, Петропавловский район, с. Петропавлов-
ское, ул. Жукова, д. 37, в течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного извещения в газете.

Извещение о месте и порядке ознакомления с проектом  
межевания

Заказчик кадастровых работ: Полев Александр Александрович, 
адрес: Алтайский край, Алтайский район, с. Алтайское, ул. К. Марк-
са, д. 209. Кадастровый инженер: Медведев Константин Юрьевич, 
адрес: 659540, Алтайский край, Советский район, с. Советское,  
ул. Юбилейная, д. 2ж, e-mail: geodez-zemlemer@mail.ru, тел. 8-903-
073-0942. Кадастровый номер и адрес исходного земельного участка: 
22:02:240004:40, Российская Федерация, Алтайский край, Алтай-
ский район, ЗАО «Мичуринец». Ознакомиться с проектом межева-
ния, а также направить предложения о доработке проекта межева-
ния земельного участка и требования (возражения) относительно 
размера и местоположения границ выделяемого в счет земель-
ных долей земельного участка можно по адресу: Алтайский край,  
Советский район, с. Советское, ул. Ленина, д. 58, в течение 30 дней 
после публикации данного извещения.

Коллектив Министерства социальной защиты Алтайского края 
выражает глубокие соболезнования родным и близким

РЕБРО
Юрия Николаевича,

директора Бобровского психоневрологического интерната, в связи 
с его безвременной кончиной.

Продается сад в садоводстве «Голубцовское»  
(10 соток, дом, баня, хозпостройка, ухоженный сад).

Тел. 8-913-278-3512. Реклама

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

Депутат фракции КПРФ
в Законодательном Собрании, 
член комитета АКЗС по пра-
вовой политике и местному 
самоуправлению Вероника 
Лапина рассказала о законо-
дательных инициативах по 
возврату всенародных выбо-
ров глав городов и районов
и упразднению сельсоветов 
в Чарышском районе.

– Алтайское краевое Законо-
дательное Собрание на сессии
25 февраля рассмотрит сразу 
два законопроекта о выборно-
сти глав муниципальных обра-
зований.

– О том, что их избрание должно 
быть всенародным, КПРФ говорит 
много лет и была принципиально 
против отмены прямых выборов 
несколько лет назад. Напомню, что 
по всему региону, согласно краевому 
закону, внесены изменения в уста-
вы муниципалитетов, которые по-
ставили крест на демократичности 
процесса. Сейчас главой может стать 
тот, кто сначала подаст документы 
в специально созданную комиссию, 
будет допущен до рассмотрения на 
сессии местными депутатами, а по-

том уже, если повезет, избран ими. 
Таким образом власть ограничила 
доступ народных кандидатов до руко-
водства муниципалитетами, заменив 
на своих назначенцев, – прокоммен-
тировала Вероника Владимировна.

– Поясните, пожалуйста, почему 
законопроектов два и в чем 
разница между ними?

– Наша фракция предлагает вер-
нуть возможность муниципалитетам 
выбирать способ, как будет избран 
глава: депутатами по предложению 
конкурсной комиссии или всена-
родным голосованием. Но власть, 
не готовая к тому, что коммунисты 
сообща с другими оппозиционными 

фракциями примут такой законопро-
ект, решила внести через комитет по 
местному самоуправлению альтерна-
тивный вариант. Он предлагает три 
варианта на усмотрение муниципа-
литетов: прямые выборы, избрание 
из состава депутатов при назначении 
главы администрации по контракту 
или избрание из числа претенден-
тов, предложенных конкурсной 
комиссией. Причем мы предлага-
ем рассмотреть законопроект сразу
в двух чтениях, чтобы осенью он уже 
начал работать и муниципалитеты 
могли использовать вариант прямых 
выборов, а комитет по местному са-
моуправлению – только в первом 
чтении, второе будет, может, в тече-
ние года, а может, не будет… А это 
значит, что возможности прямых 
выборов избирателям так и не дадут.

– А выборы глав могли быть 
назначены после того, как бу-
дут избраны новые составы 
районных советов и городских 
дум?

– Вообще, есть такая традиция 
«обещать», особенно перед выбо-
рами, а впереди у нас большая му-
ниципальная кампания в регионе.
11 сентября будут избраны 60 новых 
составов Советов депутатов в рай-
онах и городах края. И тут власть 

использует все имеющиеся рычаги 
влияния: в первую очередь исполь-
зует для пиара возврат прямых вы-
боров мэров, но сохраняет возмож-
ность отменить инициативу, если 
выборы пройдут не так, как надо, 
и победит оппозиция. Ведь если 
закон принять до итогов сентябрь-

ских выборов, высока вероятность, 
что оппозиционные депутаты вос-
пользуются новыми возможностями 
закона и введут прямые выборы.
А зачем им это нужно? Не зря же их 
отменяли десять лет назад, – говорит 
депутат-коммунист.

– На сессии также будет при-
нято решение об образовании 
Чарышского муниципального 
округа. Какова позиция КПРФ 
по этому вопросу?

– Переход к муниципальному 
округу – это фактическое уничто-
жение сельсоветов. Считаю, что это 
неправильно. Но если люди сами 

выражают такое желание, то их надо 
поддержать. И вот тут у нас большие 
сомнения, что людей реально спра-
шивали. В некоторых протоколах
о публичных слушаниях вообще 
не указано количество участников, 
только результат. Когда на прошлом 
созыве мы изучали документы по 

Залесовскому муниципальному 
округу, то увидели, что против вы-
ступил только один сельсовет, уча-
стие в слушаниях принимали около 
70 жителей, а на те слушания, где 
объединение было одобрено, соби-
рались по 10–15 человек. Вероятно, 
что как таковых слушаний и не было, 
и результат их – это не воля народа. 
Мы внимательно изучим этот во-
прос. Вполне вероятно, что фракция 
примет решение не поддерживать 
объединение в Чарышском районе, –
резюмировала Вероника Лапина.

Беседовал Юрий КРАСИЛЬНИКОВ, 
пресс-секретарь Алтайского крайкома 

КПРФ.

За возврат прямых выборов

«О ,      
, КПРФ   . 
С     
 ».

СООБЩЕНИЕ
Избирательной комиссии Алтайского края

В связи с досрочным прекращением полномочий члена Лок-
тевской районной территориальной избирательной комиссии с 
правом решающего голоса и на основании пункта 11 статьи 29 
Федерального закона

«Об основных гарантиях избирательных прав и права на уча-
стие в референдуме граждан Российской Федерации», пункта 
7 статьи 36 Кодекса Алтайского края о выборах, референдуме, 
отзыве Избирательная комиссия Алтайского края объявляет о 
приеме предложений по кандидатурам для назначения нового 
члена указанной избирательной комиссии с правом решающего 
голоса на вакантное место.

Предложения по кандидатурам принимаются Избирательной 
комиссией Алтайского края до 9 марта 2022 года по адресу: 656049, 
г. Барнаул, пр. Ленина, 59, каб. 318, тел. (3852) 36-72-30.

СПРАВКА
Специализированную медицинскую помощь по профилю 
«фтизиатрия» население Рубцовского округа может полу-
чить в противотуберкулезном диспансере Рубцовска, Лебя-
женской туберкулезной больнице и 11 туберкулезных каби-
нетах в медицинских организациях, оказывающих первичную 
медико-санитарную помощь.

Именем танкиста
В Кузбассе гимназии присвоили 

имя живой легенды региона Анато-
лия Терехова.

Во время Великой Отечественной вой-
ны он был механиком-водителем танка, 
награжден орденами и медалями. После 
войны шахтер – полный кавалер знака 
«Шахтёрская слава».

На протяжении почти сорока лет по 
инициативе и при личном участии Ана-
толия Терехова высаживаются кедры
в память о войне – в Подмосковье, Волго-
граде, Калужской, Курской, Новгородской 
областях, Белоруссии, Канаде, Сербии, на 
Украине. В 2017-м этот замечательный 
человек был назван народным героем 
Кузбасса, а два года назад ему присвоено 
звание «Почётный гражданин города Ке-
мерово». Теперь имя знаменитого земляка 
будет носить кемеровская гимназия № 21.

Кто быстрее?
Восьмилетний борец из Новосибир-

ска Спартак Попов попал в междуна-
родную книгу рекордов «Интеррекорд» 
как обладатель самой высокой скорости 
удара кулаками.

Мальчик нанес манекену 100 ударов 
за 12,5 секунды.

Рекорд школьник установил во время 
домашнего карантина – вся семья ребенка 
заболела коронавирусом и только у юного 
спортсмена не было симптомов болезни. 
Отец мальчика записал его тренировку 
на видео и отправил в «Интеррекорд». 
Там посмотрели ролик и признали: это 
действительно рекорд!

Сроки не обозначены
В Омске намерены установить 14-ме-

тровую статую основателя города, 
сподвижника Петра I генерал-майора 
Ивана Бухгольца.

Памятник будет расположен на набе-
режной рядом с одноименной площадью. 
Фигура сидящего на боевом коне генера-
ла будет направлена в сторону Иртыша. 
Такой монумент хотели установить еще 
шесть лет назад – к празднованию 300-ле-
тия Омска, но из-за нехватки финансов 
проект отложили на неопределенный 
срок. Правда, и сейчас сроки изготовления 
и установки еще не обозначены.

Совесть дороже
Жительница Томска принесла в де-

журную часть полиции найденную ею 
на улице пачку денег – 500 тысяч рублей.

Незадолго до этого в полицию с заяв-
лением об утере такой суммы обратил-
ся другой житель города. Следователи 
установили, что томич действительно 
снимал деньги в одном из банкоматов, 
а также маршрут его дальнейшего пере-
движения. Деньги были возвращены их 
владельцу-растеряхе.

Квартиры-то
кусаются

Новые квартиры в Красноярском крае 
за год подорожали на 17,8%, квартиры на 
вторичном рынке – на 18,6%.

Такие данные приводят статистики. 
За аналогичный период (2019–2020) рост 
цен был намного ниже: 12,6 и 8,9% соответ-
ственно. В конце 2021 года цена квадратно-
го метра на первичном рынке составила 
79 264 рубля, на вторичном – 69 473.
По данным информагентств подготовил 

Константин СОМОВ



№ 33 (30653) 
Среда, 23 февраля, 2022 год 3№ 35 (30655) 
Суббота, 26 февраля, 2022 год 3

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

Диагноз для диспансера
СОЦИУМ

Комитет по здравоохране-
нию Алтайского краевого 
Законодательного Собра-
ния инициировал проведе-
ние выездного совещания
с целью проверки состо-
яния фтизиатрической 
помощи в Рубцовском ме-
дицинском округе.

Т������� �� ����������
Представители комитета и ре-

гионального Минздрава посети-
ли Лебяженскую туберкулезную 
больницу и Рубцовский противо-
туберкулезный диспансер.

Объекты были выбраны не-
случайно. Проблема в том, что 
в настоящее время в Рубцовске 
нет круглосуточного стационара 
для взрослых. В распоряжении 
диспансера всего два старых зда-
ния, одно из которых признано 
аварийным, и в прошлом году 
пришлось его покинуть. Сейчас 
поликлиника и дневной стацио-
нар размещаются в двухэтажном 
строении, в будущем предназна-
ченном для круглосуточного пре-
бывания больных.

Тем не менее фтизиатрическая 
помощь оказывается в полном 
объеме. Главный врач Рубцовского 
противотуберкулезного диспан-
сера Галина Козлова рассказала, 
что дневной стационар рассчи-
тан на 20 больных – по 10 коек
в две смены. Организована работа 
двух патронажных бригад, кото-
рые могут обслуживать от 40 до 
50 больных на дому. Сейчас они 
выезжают к 42 пациентам.

– Таким образом, мы имеем 
возможность лечить больных 
контролируемым способом, то 
есть каждая таблетка дается под 
контролем медицинского ра-
ботника, – поясняет главврач. – 
Обслуживаем не только тех, кто 
нуждается в экстренной помощи, 
но и пациентов, которые имеют 
сопутствующие заболевания, мате-
риальные затруднения, прожива-
ют в отдаленной части города и не 
могут приехать. Мы изучили все 
истории болезни и распределили, 
кто нуждается в госпитализации, 
кто в дневном стационаре, а кто 
в помощи на дому.

С����̈���� ��������
Поликлиника для взрослых 

работает в штатном режиме, в две 
смены, несмотря на дефицит кад-
ров. На всех пяти участках есть 
специалисты – если не доктора, 
то фельдшеры, которые прошли 
специализацию в Рубцовском мед-
колледже.

Фельдшер ведет пациентов 
самостоятельно, но под куратор-
ством врача. Проводит прием, кон-
тролирует результаты анализов. 
Если что-то смущает, советуется 
с наставником. Врач со своей сто-
роны по карточкам контролирует 
ведение больных.

Фельдшер Анна Гадеева рабо-
тает здесь второй год. Ее меди-
цинская деятельность началась 

именно с тубдиспансера – прак-
тика серьезная. Девушка прекрас-
но знает, что от нее требуется,
и выполняет обязанности четко 
и без волнения.

В ��������������
������

Тем не менее круглосуточный 
стационар необходим. Тяжелые 
туберкулезные больные посту-
пают в инфекционное отделение 
городской больницы № 1. Там 
имеется палата-бокс интенсив-
ной терапии. После купирования 
тяжелого состояния их госпита-
лизируют в специализированные 
клиники.

На данный момент 30 человек 
находятся в круглосуточных ста-
ционарах поселка Лебяжьего
в Егорьевском районе, Барнау-
ла, Новосибирска и Санкт-Пе-
тербурга.

Лебяженская туббольница 
расположена непосредственно 
на территории Рубцовского меди-
цинского округа, добираться до 
нее проще и быстрее. Но ее тоже 
надо «реанимировать».

В составе учреждения семь зда-
ний, процент износа которых от 
39 до 81. В течение трех лет Минз-
драв вкладывает значительные 
средства, чтобы модернизировать 
и стационар, и амбулаторный сег-
мент, и диагностическую базу.
В частности, в текущем году более 
7 миллионов рублей направит на 
капитальный ремонт лечебного 
корпуса.

В������ �� ����
Определились и с размещени-

ем круглосуточного стационара 
в Рубцовске. Он останется на ул. 
Арычной, 27, где будет произве-
ден надлежащий ремонт. А вот 
поликлиника и дневной стаци-
онар переместятся в здание по 
ул. Октябрьской, 90. Необходима 
его существенная перестройка.

– В этом году стоит задача 
завершить проектно-сметную 
документацию для того, чтобы 
выполнить реконструкцию по-
мещения и сделать пристрой-
ку для лучевой диагностики
в течение 2023–2024 гг., – инфор-
мирует министр здравоохране-
ния Алтайского края Дмитрий 
Попов. – Также мы должны 
модернизировать бактериоло-
гическую лабораторию, уже на 
другой площадке. Ее оснастим 
новейшим оборудованием для 
своевременной диагностики.
В ближайшие годы необходимо 
проделать большой объем работ, 
который касается и дневного 
стационара, и круглосуточного,
и детского отделения, и поли-
клинического.

В���� �� ���������
Что касается лечения ребяти-

шек, то в Рубцовске работают два 
стационара: круглосуточный на 
20 коек и дневной на 10 коек в 
две смены. В отделении светлые 
палаты, учебные классы, куда 
приходят учителя, чтобы школь-

ники не отстали от программы, 
игровые комнаты, столовая.

Амбулаторный прием разделен 
в зависимости от того, где про-
живает ребенок: в южной части 
города или северной. Если с утра 
приходят «южане», то после обеда –
«северяне». И наоборот. Диспан-
серное отделение рассчитано на 
100 посещений.

По словам главного врача, дет-
ская заболеваемость напрямую 
зависит от заболеваемости взрос-
лых. Ребятишки подхватывают 
заразу в основном в контактах
с неблагополучным континген-
том. Сейчас в Рубцовске наблю-
дается тенденция к снижению 
случаев туберкулеза среди взрос-
лых, прослеживается она и среди 
детей. Хотя показатели все равно 
выше среднекраевых.

З����� �� �������
Председатель комитета по 

здравоохранению АКЗС Влади-
мир Лещенко оценил визит как 
продуктивный:

– Мы изучили материальную 
базу, кадровое состояние, условия 
предоставления медицинской 
помощи по фтизиатрии. Исходя 
из этого будем утверждать новые 
планы на следующий этап. Задача 
одна – жители Рубцовска должны 
быть уверены в своей защищен-
ности от туберкулеза, а в случае 
заражения не сомневаться в тех 
технологиях, которые сегодня 
позволяют эффективно и каче-
ственно лечиться.

Владимир Лещенко считает, 
что выявляемость туберкулеза –
общая задача. Это не только ра-
бота врачей по факту обращения. 
Все, что касается профилактики, –
обязанность граждан и работо-
дателей.

– Если мы дружно выполним 
каждый свою роль, то добьемся 
результата, – уверен он.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

Представители краевых властей изучили работу Рубцовского тубдиспансера.

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

  �АП��ИНФО .
Какое пособие положено
безработным матерям

«Что изменилось в 2022 году в выплате пособия по 
уходу за ребенком до полутора лет неработающим 
гражданам?

Елена Каратаева, п. Кулунда».

По информации ОПФР по Алтайскому краю, с 2022 года 
Пенсионный фонд, а не органы соцзащиты, выплачивает 
пособие по уходу за ребенком в возрасте до полутора лет 
неработающим родителям.

– Право на выплату пособия имеют неработающая мать, 
уволенная в период декрета, или неработающие родители 
(родственники, опекуны) ребенка.

Выплата назначается, если ухаживающий за ребенком не 
получает пособие по безработице. В Алтайском крае размер 
пособия для уволенных во время декрета или отпуска по уходу 
за ребенком женщин составляет 40% среднего заработка, но 
не более 17 658,96 рубля (с учетом районного коэффициента 
15%) и 19 194,54 рубля (с учетом районного коэффициента 
25%). Для остальных категорий получателей фиксированная 
выплата равна 8829,48 рубля (15%) и 9597,26 рубля (25%).

Жителям региона, которые в прошлом году уже получали 
выплаты от органов соцзащиты, переоформлять пособие не 
нужно. Перевод услуг в Пенсионный фонд для них произве-
ден автоматически.

Новым получателям, у которых право на выплату возникло 
после 1 января 2022 года, за назначением пособия необходи-
мо обращаться в клиентские службы Пенсионного фонда
в Алтайском крае либо МФЦ.

Решение о назначении пособия будет вынесено Пенсионным 
фондом в течение 10 рабочих дней со дня подачи заявления 
и поступления в ведомство необходимых сведений из орга-
низаций и документов заявителя.

Первая выплата производится в течение пяти рабочих 
дней после принятия решения. В дальнейшем средства пере-
числяются по стандартному графику с 1-го по 25-е число. То 
есть в Алтайском крае пособие за февраль будет перечислено
3 марта гражданам, получающим пособие в кредитных учреж-
дениях, с 3 по 22 марта – получающим выплату в почтовых 
отделениях согласно графику доставки.

Средства выплачиваются за весь период ухода за ребенком: 
начиная с рождения или с первого дня отпуска по уходу, 
заканчивая днем, когда ребенку исполняется 1,5 года.

Подготовила
Татьяна ПЕРВОВА

  ОФИЦИАЛЬНО .

Уведомление
о созыве общего собрания членов кредитного потребительско-

го кооператива «Алтай» (ОГРН 1032201863297, место нахождения:  
г. Барнаул, пр. Ленина, д. 23, каб. 208).

26 марта 2022 года в 11 часов 00 минут КПК «Алтай» прово-
дит очередное общее собрание в форме собрания уполномоченных.  
Собрание будет проводиться по адресу: г. Барнаул, пр. Ленина, д. 23, 
конференц-зал, 3-й этаж.

Обратите внимание, голосовать по вопросам повестки смогут 
только уполномоченные. Но члены кооператива вправе присутство-
вать на общем собрании.

Повестка дня общего собрания:
1. О выборе председательствующего и секретаря собрания.
2. О рассмотрении отчета о деятельности правления и КРО  

КПК «Алтай»
3. Об утверждении отчета об исполнении сметы, доходов и рас-

ходов за 2021 г.
4. Об утверждении сметы на 2022 год.
5. Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) отчет-

ности за 2021 г.
6. О рассмотрении ревизионного заключения о деятельности ко-

оператива за 2021 г.
7. О нормативных документах КПК «Алтай»:
• утверждение Положения об управления рисками КПК «Алтай»;
• утверждение Положения о порядке предоставления ипотеч-

ных займов.
8. Утверждение, изменение Устава КПК «Алтай».
9. Выборы в органы КПК «Алтай».
С информацией, которая будет рассматриваться на собрании  

(годовой отчет правления, заключение КРО, проекты изменений  
в устав и положения КПК и т. п.), можно ознакомиться в часы работы 
КПК «Алтай» по адресу: г. Барнаул, пр. Ленина, д. 23. каб. 208.

Правление КПК «Алтай».

Извещение о согласовании проекта межевания
Кадастровый инженер Петерс Эрнест Сергеевич (659660, Алтай-

ский край, Петропавловский район, с. Петропавловское, ул. Спортив-
ная, д. 1, кв. 1, квалификационный аттестат № 22-11-143, тел. 8-905-988-
1791, e-mail:peterserik@mail.ru) извещает собственников земельного 
участка с кадастровым номером 22:34:010701:1, расположенного: Рос-
сийская Федерация, Алтайский край, Петропавловский район, 
вблизи с. Антоньевка. в границах квартала 22:34:010701, о том, что  
в отношении данного участка проводятся кадастровые работы и под-
готовлен проект межевания по образованию земельных участков. 
Заказчик кадастровых работ – Новикова Ольга Сергеевна (659665, 
Алтайский край, Петропавловский район, с. Антоньевка, ул. Школь-
ная, д. 29, кв. 1, тел. 8-906-941-0114). Ознакомиться с проектом меже-
вания и представить обоснованные возражения можно по адресу: 
659660, Алтайский край, Петропавловский район, с. Петропавлов-
ское, ул. Жукова, д. 37, в течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного извещения в газете.

Извещение о месте и порядке ознакомления с проектом  
межевания

Заказчик кадастровых работ: Полев Александр Александрович, 
адрес: Алтайский край, Алтайский район, с. Алтайское, ул. К. Марк-
са, д. 209. Кадастровый инженер: Медведев Константин Юрьевич, 
адрес: 659540, Алтайский край, Советский район, с. Советское,  
ул. Юбилейная, д. 2ж, e-mail: geodez-zemlemer@mail.ru, тел. 8-903-
073-0942. Кадастровый номер и адрес исходного земельного участка: 
22:02:240004:40, Российская Федерация, Алтайский край, Алтай-
ский район, ЗАО «Мичуринец». Ознакомиться с проектом межева-
ния, а также направить предложения о доработке проекта межева-
ния земельного участка и требования (возражения) относительно 
размера и местоположения границ выделяемого в счет земель-
ных долей земельного участка можно по адресу: Алтайский край,  
Советский район, с. Советское, ул. Ленина, д. 58, в течение 30 дней 
после публикации данного извещения.

Коллектив Министерства социальной защиты Алтайского края 
выражает глубокие соболезнования родным и близким

РЕБРО
Юрия Николаевича,

директора Бобровского психоневрологического интерната, в связи 
с его безвременной кончиной.

Продается сад в садоводстве «Голубцовское»  
(10 соток, дом, баня, хозпостройка, ухоженный сад).

Тел. 8-913-278-3512. Реклама

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

Депутат фракции КПРФ
в Законодательном Собрании, 
член комитета АКЗС по пра-
вовой политике и местному 
самоуправлению Вероника 
Лапина рассказала о законо-
дательных инициативах по 
возврату всенародных выбо-
ров глав городов и районов
и упразднению сельсоветов 
в Чарышском районе.

– Алтайское краевое Законо-
дательное Собрание на сессии
25 февраля рассмотрит сразу 
два законопроекта о выборно-
сти глав муниципальных обра-
зований.

– О том, что их избрание должно 
быть всенародным, КПРФ говорит 
много лет и была принципиально 
против отмены прямых выборов 
несколько лет назад. Напомню, что 
по всему региону, согласно краевому 
закону, внесены изменения в уста-
вы муниципалитетов, которые по-
ставили крест на демократичности 
процесса. Сейчас главой может стать 
тот, кто сначала подаст документы 
в специально созданную комиссию, 
будет допущен до рассмотрения на 
сессии местными депутатами, а по-

том уже, если повезет, избран ими. 
Таким образом власть ограничила 
доступ народных кандидатов до руко-
водства муниципалитетами, заменив 
на своих назначенцев, – прокоммен-
тировала Вероника Владимировна.

– Поясните, пожалуйста, почему 
законопроектов два и в чем 
разница между ними?

– Наша фракция предлагает вер-
нуть возможность муниципалитетам 
выбирать способ, как будет избран 
глава: депутатами по предложению 
конкурсной комиссии или всена-
родным голосованием. Но власть, 
не готовая к тому, что коммунисты 
сообща с другими оппозиционными 

фракциями примут такой законопро-
ект, решила внести через комитет по 
местному самоуправлению альтерна-
тивный вариант. Он предлагает три 
варианта на усмотрение муниципа-
литетов: прямые выборы, избрание 
из состава депутатов при назначении 
главы администрации по контракту 
или избрание из числа претенден-
тов, предложенных конкурсной 
комиссией. Причем мы предлага-
ем рассмотреть законопроект сразу
в двух чтениях, чтобы осенью он уже 
начал работать и муниципалитеты 
могли использовать вариант прямых 
выборов, а комитет по местному са-
моуправлению – только в первом 
чтении, второе будет, может, в тече-
ние года, а может, не будет… А это 
значит, что возможности прямых 
выборов избирателям так и не дадут.

– А выборы глав могли быть 
назначены после того, как бу-
дут избраны новые составы 
районных советов и городских 
дум?

– Вообще, есть такая традиция 
«обещать», особенно перед выбо-
рами, а впереди у нас большая му-
ниципальная кампания в регионе.
11 сентября будут избраны 60 новых 
составов Советов депутатов в рай-
онах и городах края. И тут власть 

использует все имеющиеся рычаги 
влияния: в первую очередь исполь-
зует для пиара возврат прямых вы-
боров мэров, но сохраняет возмож-
ность отменить инициативу, если 
выборы пройдут не так, как надо, 
и победит оппозиция. Ведь если 
закон принять до итогов сентябрь-

ских выборов, высока вероятность, 
что оппозиционные депутаты вос-
пользуются новыми возможностями 
закона и введут прямые выборы.
А зачем им это нужно? Не зря же их 
отменяли десять лет назад, – говорит 
депутат-коммунист.

– На сессии также будет при-
нято решение об образовании 
Чарышского муниципального 
округа. Какова позиция КПРФ 
по этому вопросу?

– Переход к муниципальному 
округу – это фактическое уничто-
жение сельсоветов. Считаю, что это 
неправильно. Но если люди сами 

выражают такое желание, то их надо 
поддержать. И вот тут у нас большие 
сомнения, что людей реально спра-
шивали. В некоторых протоколах
о публичных слушаниях вообще 
не указано количество участников, 
только результат. Когда на прошлом 
созыве мы изучали документы по 

Залесовскому муниципальному 
округу, то увидели, что против вы-
ступил только один сельсовет, уча-
стие в слушаниях принимали около 
70 жителей, а на те слушания, где 
объединение было одобрено, соби-
рались по 10–15 человек. Вероятно, 
что как таковых слушаний и не было, 
и результат их – это не воля народа. 
Мы внимательно изучим этот во-
прос. Вполне вероятно, что фракция 
примет решение не поддерживать 
объединение в Чарышском районе, –
резюмировала Вероника Лапина.

Беседовал Юрий КРАСИЛЬНИКОВ, 
пресс-секретарь Алтайского крайкома 

КПРФ.

За возврат прямых выборов

«О ,      
, КПРФ   . 
С     
 ».

СООБЩЕНИЕ
Избирательной комиссии Алтайского края

В связи с досрочным прекращением полномочий члена Лок-
тевской районной территориальной избирательной комиссии с 
правом решающего голоса и на основании пункта 11 статьи 29 
Федерального закона

«Об основных гарантиях избирательных прав и права на уча-
стие в референдуме граждан Российской Федерации», пункта 
7 статьи 36 Кодекса Алтайского края о выборах, референдуме, 
отзыве Избирательная комиссия Алтайского края объявляет о 
приеме предложений по кандидатурам для назначения нового 
члена указанной избирательной комиссии с правом решающего 
голоса на вакантное место.

Предложения по кандидатурам принимаются Избирательной 
комиссией Алтайского края до 9 марта 2022 года по адресу: 656049, 
г. Барнаул, пр. Ленина, 59, каб. 318, тел. (3852) 36-72-30.

СПРАВКА
Специализированную медицинскую помощь по профилю 
«фтизиатрия» население Рубцовского округа может полу-
чить в противотуберкулезном диспансере Рубцовска, Лебя-
женской туберкулезной больнице и 11 туберкулезных каби-
нетах в медицинских организациях, оказывающих первичную 
медико-санитарную помощь.

Именем танкиста
В Кузбассе гимназии присвоили 

имя живой легенды региона Анато-
лия Терехова.

Во время Великой Отечественной вой-
ны он был механиком-водителем танка, 
награжден орденами и медалями. После 
войны шахтер – полный кавалер знака 
«Шахтёрская слава».

На протяжении почти сорока лет по 
инициативе и при личном участии Ана-
толия Терехова высаживаются кедры
в память о войне – в Подмосковье, Волго-
граде, Калужской, Курской, Новгородской 
областях, Белоруссии, Канаде, Сербии, на 
Украине. В 2017-м этот замечательный 
человек был назван народным героем 
Кузбасса, а два года назад ему присвоено 
звание «Почётный гражданин города Ке-
мерово». Теперь имя знаменитого земляка 
будет носить кемеровская гимназия № 21.

Кто быстрее?
Восьмилетний борец из Новосибир-

ска Спартак Попов попал в междуна-
родную книгу рекордов «Интеррекорд» 
как обладатель самой высокой скорости 
удара кулаками.

Мальчик нанес манекену 100 ударов 
за 12,5 секунды.

Рекорд школьник установил во время 
домашнего карантина – вся семья ребенка 
заболела коронавирусом и только у юного 
спортсмена не было симптомов болезни. 
Отец мальчика записал его тренировку 
на видео и отправил в «Интеррекорд». 
Там посмотрели ролик и признали: это 
действительно рекорд!

Сроки не обозначены
В Омске намерены установить 14-ме-

тровую статую основателя города, 
сподвижника Петра I генерал-майора 
Ивана Бухгольца.

Памятник будет расположен на набе-
режной рядом с одноименной площадью. 
Фигура сидящего на боевом коне генера-
ла будет направлена в сторону Иртыша. 
Такой монумент хотели установить еще 
шесть лет назад – к празднованию 300-ле-
тия Омска, но из-за нехватки финансов 
проект отложили на неопределенный 
срок. Правда, и сейчас сроки изготовления 
и установки еще не обозначены.

Совесть дороже
Жительница Томска принесла в де-

журную часть полиции найденную ею 
на улице пачку денег – 500 тысяч рублей.

Незадолго до этого в полицию с заяв-
лением об утере такой суммы обратил-
ся другой житель города. Следователи 
установили, что томич действительно 
снимал деньги в одном из банкоматов, 
а также маршрут его дальнейшего пере-
движения. Деньги были возвращены их 
владельцу-растеряхе.

Квартиры-то
кусаются

Новые квартиры в Красноярском крае 
за год подорожали на 17,8%, квартиры на 
вторичном рынке – на 18,6%.

Такие данные приводят статистики. 
За аналогичный период (2019–2020) рост 
цен был намного ниже: 12,6 и 8,9% соответ-
ственно. В конце 2021 года цена квадратно-
го метра на первичном рынке составила 
79 264 рубля, на вторичном – 69 473.
По данным информагентств подготовил 

Константин СОМОВ
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

В Художественном музее откры-
лась мини-выставка гончарных 
изделий народного мастера Ал-
тайского края Михаила Бывших.

Это лишь часть большого выставочного 
цикла ГХМАК, посвященного нынешнему 
Году народного искусства и нематериального 
культурного наследия народов России. В экс-
позиции всего шесть предметов из фондов 
музея, выполненных в техниках рельефной 
росписи ангобом, лощения, лепки, молоч-
ного обжига и горячей восковой обработки. 
Куратор выставки Диана Рябенко говорит, 
что музей начал приобретать работы мо-
лодого народного мастера в прошлом году.

Когда-то Михаил Бывших учился на отлич-
но в престижной Плехановской экономиче-
ской академии по специальности «междуна-

родные экономические отношения» и даже 
получал президентскую стипендию. А на 
третьем курсе вдруг радикально изменил 
свою жизнь и отправился в село в Омской 
области, где работал строителем, пастухом, 
объездчиком лошадей, сыроваром. Там же, 
в Окунево, встретил мастера-гончара Ан-
дрея Задерия, который привил ему любовь 
к этому искусству. Затем Михаил переехал 
на Алтай и в 2019 году открыл в Барнауле 
авторскую школу гончарной керамики.

В 2017-м он прошел обучение в творческой 
мастерской знаменитого художника-кера-
миста Алишера Назирова из Узбекистана, 
и сегодня сотрудники ГХМАК отмечают 
очевидные восточные мотивы его керамики.

– Вот этот кувшин и вазочка «Ажур» – из 
восточной коллекции «Южный ветер», – 
говорит Диана Рябенко. – Они выполнены 
почти в одинаковой технике: лепка и роспись 

ангобом (специальная жидкая глина), кото-
рый дает изделию фактурность. Авторская 
керамика тем и отличается от традиционной, 
что это больше творчество художника, чем 
работа с традиционными формами.

Впрочем, название выставки «На круги 
своя» напоминает нам, что кое-что в этом 
мире неизменно.

– Если мы посмотрим на профессию 
гончара, то поймем, что это одна из самых 
древних традиций, которая до наших дней 
дошла почти в первозданном виде, – замеча-
ет куратор. – Разве что появилось большое 
количество новых химических соединений 
и глазурей. В такой кувшин по-прежнему 
можно налить воду, а в вазе прекрасно смо-
трелись бы цветы.

Любовь КАРПОВА,  
Евгений НАЛИМОВ  

(фото)

  ГОД НАРОДНОГО ИСКУССТВА .

Для полного погружения

Одна из древнейших  
традиций

  ПО НОВОМУ АДРЕСУ .

«Как будто летаем»
«Наша ночь заканчивается, 

постепенно светлеет небо, и на 
востоке в созвездии Стрельца вы 
можете любоваться планетой Ве-
нера» – этими словами лектор 
завершает первый утренний 
сеанс в четверг. Купол плане-
тария действительно светлеет, 
наполняясь правдоподобным 
голубоватым утренним сияни-
ем, в котором еще различима 
светящаяся точка. Мультиме-
дийные программы (по сути, 
фильмы о космосе) завершают, 
включая легендарный аппарат 
«Планетарий» фирмы Сarl Zeiss 
Jena, переданный в Барнаул из 
Москвы еще в 1964-м.

– Как вам программа? – спра-
шиваем Анастасию и семилет-
нюю Вику.

– Вике тут очень понрави-
лось, а в конце, когда показы-
вали звезды, она мне сказала: 
«Мы как будто летаем», – говорит 
Анастасия. – У нее сегодня день 
рождения, и мы решили его так 
отпраздновать. 

Старший научный сотруд-
ник, лектор планетария Ната-
лья Ненахова говорит, что к ним 
приводят даже двухлетних 
детей. Не все, конечно, выдер-
живают 45-минутный сеанс, 
но многие родители стараются 
приобщать малышей к таким 
необычным сказкам, тем более 
что до трех лет посещение бес-
платное.

Пока мы оглядываем круглое 
пространство, вписанное в быв-
ший «синий» зал кинотеатра 

«Родина», Наталья Николаевна 
рассказывает:

– Здесь все новое, до послед-
него винтика. И только наш 
уважаемый аппарат «Планета-
рий» переехал из старого зда-
ния на проспекте Сибирском 

(улыбается). Он прошел хорошую 
ревизию и реставрацию перед 
переездом. Ну и кресла пока 
старые – новые, комфортные и 
специально изготовленные для 
планетариев, обещают привезти 
до апреля.

Вернуться к пленэрам
Кстати, купол по-прежнему 

девятиметровый, хотя, в отличие 
от старого фанерного на деревян-
ном каркасе, сделан по самым 
современным технологиям, 

включающим как внутреннюю, 
так и внешнюю подсветку. Один 
только его монтаж занял 10 дней.

– Вот наша система из восьми 
цифровых проекторов, с помо-
щью которой мы показываем 
фильмы об астрономии, – по-
казывает Ненахова, – а вот но-
вая акустика. Шикарная! Для 
полного погружения в космос.

Мест в зале по-прежнему 45, 
а с учетом ковидных ограниче-
ний и вовсе 31. Но когда устано-
вится теплая погода, сотрудники 
обещают вернуться к пленэрам – 
наблюдениям за небом в теле-
скоп. Павел Ягодкин показывает 
нам новинку – американский 
телескоп Coronado Solarmax III 
70, то есть предназначенный для 
наблюдений за Солнцем.

– Такого нет нигде в бли-
жайших регионах, – говорит 

директор. – Мы о нем мечтали, 
сделали заявку, администрация 
Барнаула ее одобрила и выдели-
ла порядка 420 тысяч рублей. 
Мы еще добавили собственные 
средства и приобрели этот сол-
нечный телескоп. Да, вы можете 
через специальные фильтры 
смотреть непосредственно на 
Солнце и увидеть протубе-
ранцы. Будем выносить его на 
нашу площадку. «Асфальтовая 
астрономия» пользовалась беше-
ной популярностью у публики. 
Но о возможности ночных на-
блюдений на новом месте мы 
пока не знаем, возможно, будем 
«засвечиваться» в центре города.

Павел Ягодкин говорит, что 
важно сохранить все атрибу-
ты классического планетария 
с неповторимым качеством оп-
тико-механического аппарата 
и лектором, который может 
рассказать о звездах. Но новый 
статус культурно-просветитель-
ского центра обязывает быть 
не просто демонстрационной 
площадкой. В бывшем «красном» 
зале хотят сделать интерактив-
ный музей астрофизических 
явлений с маятником Фуко (его 
используют для эксперимен-
тальной демонстрации суточ-
ного вращения Земли. – Ред.) 
и другим оборудованием, где 
все можно потрогать. Средства 
на разработку проектно-смет-
ной документации выделены, 
а к осени здесь надеются при-
ступить к реализации, которая 
должна включать ремонт фасада 
и крыши.

Любовь КАРПОВА, 
 Евгений НАЛИМОВ (фото)

  АФИША БАРНАУЛА .

концерты
ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 

50-05-20.
26 февраля. 17.00 – «Антология русской музыки» 

(6+). К 95-летию со дня рождения М.Л. Ростроповича. 
Лауреаты международных конкурсов Глеб Степанов 
(виолончель, Москва), Десислава Бобрина (фортепиано, 
Москва), Мария Трусова (скрипка, Москва).

28 февраля. 28.30 – «Время свинга» (12+). Всерос-
сийский фестиваль «ДЖАЗ 100». Елена Забарская  
и джаз-квартет Романа Сурняева (Новосибирск).

1 марта. 19.00 – «Звёзды российского джаза» (12+).
2 марта. 19.00 – «Звуки джаза: вчера, сегодня, зав-

тра» (12+).
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, тел. 

56-76-80.
26, 27 февраля. 17.00 – «Золото русского рока. Луч-

шее» (6+).
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ АГИК, пр. Ленина, 66, тел.: 

35-80-66, 8-983-358-2215.
3 марта. 18.30 – концерт Барнаульского духового 

оркестра «Дарите девушкам цветы» (6+). Солисты –  
артисты Алтайского музыкального театра Александра 
Карпова и Арсен Митичашвили. Дирижер – Сергей 
Белоусов.

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. 
Ползунова, 39, пр. Красноармейский, 28, тел.  
20-51-49.

До 13 марта. «Исчезающая красота» (0+).
Выставка «Помните! Через века, через года…» (0+).
«Колывань: колыбель камнерезного искусства» (12+).
26 февраля. 17.00 – лекция Софьи Белокуровой «Тра-

диционная культура кочевников Монголии» (12+).
27 февраля. 15.00 – лекция Артура Кунгурова «Боевые 

колесницы Алтая: андроновская культура древних 
ариев» (12+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 
16, тел. 50-22-29.

«Ритмы керамики» (0+).
«На круги своя» – выставка народного мастера Ал-

тайского края Михаила Бывших (0+).
До 27 февраля. Выставка Юрия Чулюкова «Зазер-

калье» (0+).
Выставка Ольги Срданович «Согретая солнцем» (0+).
3 марта. 16.00 – открытие персональной выставки 

Павла Козлова (0+).
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА  

И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.
«Вдохновение и творчество» – выставка учащихся 

барнаульской ДШИ № 6 (0+).
Выставка «Окрылённые ремеслом» (0+).
«Продолжая жизнь дерева» – выставка маркетри (0+).
МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
До 13 марта. «История денег в монетах и бонах» 

 (0+).
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ленина, 

111, тел. 22-66-84.
Фотовыставка «Немцы Поволжья. Неоконченная 

летопись» (0+).
До 27 февраля. «Винсент Ван Гог» – мультимедийная 

выставка движущихся полотен (0+).
До 28 февраля. «Память» – выставка Сергея Шума-

кова (0+).

МУЗЕИ

театры
ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУК-

ШИНА, ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13.
26 февраля. 17.30 – «Жар и холод, или Идея госпо-

дина Дома» (16+).
27 февраля. 17.30 – «Самоубийца» (16+).
1 марта. 18.30 – «Театр – наш дом» (16+). Встреча  

с выпускниками АГИК.
2 марта. 18.30 – «Пленные духи» (16+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 

2, тел. 50-35-03.
26 февраля. 17.00 – «Оскар и Розовая Дама» (12+).
27 февраля. 12.00 – «Емеля» (6+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Ком-

сомольский, 108, тел. 50-50-85.
26 февраля. 17.00 – «Три мушкетёра» (12+).
27 февраля. 11.00 – «Маугли» (с 3 лет).
17.00 – «Дочери Тевье» (12+).
3 марта. 18.30 – «Моя жена – лгунья» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41, тел. 

50-20-90.
26 февраля. 10.30, 12.00, 16.00 – театр на подушках: 

«Снежная почта» (с 2 лет);
11.00, 13.00 – «Теремок» (основная сцена, с 3 лет).
Подробнее: teatr-skazka.com/afisha.

галереи
«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. 

Социалистический, 78, тел. 36-81-47.
«Притяжение гор» – выставка Валерия и Дениса 

Октябрей (0+). Пейзажная живопись.
ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, 

тел. 36-98-70.
До 8 марта. «Откровение души» – выставка Анаста-

сии Крыловой, Москва (0+).

планетарии�
Пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.

27 февраля. 11.00 – «Невероятные приключения 
Дракоши» (6+). 13.00 – «Астрономия» (12+). 15.00 – «Энер-
гия Вселенной» (12+).

Полная программа на сайте: 
planetarium22.ru.

  КУЛЬТПОХОД .
В числе первых

Алтайский край вошел в тройку лидеров в Сибири 
по реализации нацпроекта «Культура».

Как сообщило Минкультуры края, лучшими по итогам 
2021 года признаны Новосибирская и Иркутская области 
и Алтайский край.

В 2021 году на реализацию проектов региону было 
выделено 148,8 млн рублей, в том числе из федерального 
бюджета – 147,5 млн. Край выполнил все запланированные 
мероприятия нацпроекта: проведен капремонт шести сель-
ских объектов культуры, создана модельная библиотека 
в Славгороде, открыты три виртуальных концертных зала 
и два 3D-кинозала. 588 специалистов отрасли бесплатно 
повысили квалификацию.

Музыкальное явление
4 и 5 марта с оркестром «Сибирь» выступит баритон 

из Санкт-Петербурга Сергей Зыков.
В программе «Позови меня» прозвучат популярные пес-

ни на музыку композитора Арно Бабаджаняна, ставшие 
классикой эстрады. Организаторы отмечают, что обаяние, 
природный артистизм и удивительно глубокий голос 
делают каждое выступление Сергея Зыкова музыкаль-
ным явлением. Выпускник Академии оперных певцов 
Мариинского театра, Сергей Зыков ярко проявил себя 
и на оперной, и на филармонической сценах. Он получил 
Гран-при международных конкурсов «Весна романса – 2005» 
(Санкт-Петербург) и «Романсиада-2007» (Москва). Успех его 
концертов обеспечивается высоким вокальным мастер-
ством и неординарными по содержанию программами.

Территория творчества
В краевом Доме народного творчества открылись но-

вые выставочные залы и первая экспозиция.
Событие приурочено к Году культурного наследия на-

родов России.
«Важно, что у нас появилось новое выставочное про-

странство, предназначенное для сохранения и развития 
традиционной народной культуры», – цитирует министра 
Елену Безрукову официальный сайт Минкультуры края. 
В залах на ул. Ползунова, 41, планируют проводить тематиче-
ские выставки, экскурсии и лекции, концерты, творческие 
вечера и мастер-классы. Первая экспозиция «Территория 
творчества» представляет работы членов общественной 
организации народных ремесленников «Город мастеров».

Соб. инф.

89	проектов		
претендуют	на	губернаторские	
гранты	в	сфере	культуры		
в	2022	году	

Лучшие проекты будут определены в шести номи-
нациях. Всего же на конкурс было подано 112 заявок от 
краевых и муниципальных организаций сферы культуры 
и НКО. На реализацию творческих проектов из краевого 
бюджета выделено 17 миллионов рублей.

(Начало на 1 стр.)   СПРАВКА .
Планетарий в Барнауле 

открылся 11 марта 1950 года 
в бывшем здании Крестовоз-
движенской церкви. В 2019 
году здание в парке «Изумруд-
ный» передали Барнаульской 
епархии РПЦ. А затем стало 
известно, что планетарий пе-
реедет в бывший кинотеатр 
«Родина». Ремонт и переобо-
рудование новой площадки 
начались в августе 2021-го, 
а в середине декабря – мон-
таж купола.

Барнаульский планетарий 
единственный в России спо-
собен показывать программы 
в 3D-формате.

За пультом – лектор со стажем Ольга Ягодкина.

Куратор выставки Диана Рябенко с узкогорлой вазой «Эхо Алтая». Сочетание традиции и современного искусства.

Фрагмент вазы «Ажур».

Реставрация фасада пока в планах.Весной в зале установят новые кресла.


